Boletín Informativo de la Sanidad Pública, "Niños y Mujeres indígenas de Guerrero siguen muriendo por falta de atención médica", Boletín Informativo de la Sanidad Pública, España, 11 de septiembre, 2007.

Dirección electrónica:

http://www.bolinf.es/wp/?p=1047

Niños y mujeres indígenas de Guerrero continúan muriendo por la falta de atención médica, equipo, recursos humanos y fármacos, denunció el Centro de Derechos Humanos de La Montaña Tlachinollan.

Estas carencias generan altas tasas de mortalidad materna en la región, apuntó el Centro Tlachinollan.

Y es que para toda la región de La Montaña apenas hay cinco ginecólogos para atender a unas 88 mil 277 mujeres en edad fértil, es decir, 17 mil 654 mujeres por especialista.

Este dato es desproporcionado si se compara con la media nacional, que es de 2 mil 414, y con la estatal, de 4 mil 132. De ahí que la entidad en este rubro se ubique en el lugar 27 a escala nacional.

"Es inconcebible hablar de democracia cuando en La Montaña de Guerrero los indígenas mueren por enfermedades gastrointestinales", deploró la ONG.

El caso de Yuvinani

Y esta situación se vive en Yuvinani, una comunidad 'na savi' (mixteca) que es parte del municipio de Metlatónoc –considerado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) como el segundo municipio con más bajo desarrollo humano después de Cochoapa El Grande—.

Los habitantes de Yuvinani desde hace varios años han estado solicitando un médico y una enfermera que brinden un servicio permanente.

El único servicio médico con que cuentan actualmente es el de una enfermera que acude a ese lugar una vez por semana, durante una hora y media aproximadamente.

Según un escrito que firman el presidente y secretario del Comité de Construcción del Centro de Salud de Yuvinani, Margarito García Julio y Carlos Hernández Moreno, respectivamente, esta situación persiste pese a que dicha comunidad se ubica a unos 20 minutos de Metlatónoc, en que se localiza el centro de salud más cercano con servicio permanente.

Sin embargo, en el centro de salud de Metlatónoc no exista el personal suficiente para atender a todos los usuarios, por lo que hay que esperar hasta seis horas bajo condiciones incómodas: sentados en el suelo y bajo los rayos del sol.

Por ello los indígenas 'na savi' se ven obligados a trasladar a sus enfermos al hospital regional de Tlapa; no obstante, para eso tienen que pagar viajes especiales que llegan a costar hasta mil 800 pesos. Y pese a la limitación económica, muchos hacen el esfuerzo de trasladar a sus enfermos.

Sin embargo, en el trayecto, niños y embarazadas han padecido las consecuencias, sobre todo estas últimas. Muchas mueren en el camino. Otras dan a luz en el camino.

Ahí está el caso de Fortunata Moreno Hernández y María Mercenario Hernández, originarias de Yuvinani, las que hace un par de meses dieron a luz en el camino cuando intentaban llegar al Hospital de la Madre.

Pero no todo los casos terminan con ese final:

Un estudio realizado en el 2003 por la organización Fundar, Centro de Análisis e Investigación, reveló que de las 166 unidades de salud que existen en La Montaña, solamente 82 son unidades completas, esto es, cuentan con la presencia de un médico; el resto está cubierto por enfermeras, técnicos en atención primaria o pasantes en servicio social.